

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Inscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.ª IZQUIERDA

¿QUÉ HARÁN?

A la agitación obrera para que se abaraten los artículos de primera necesidad y se emprendan obras donde encuentren ocupación los brazos desocupados, no han concedido la importancia que tiene ni la Prensa burguesa, ni los Municipios, ni el Gobierno.

Por centenares se cuentan los mítins celebrados con tal fin; en ellos han tomado parte cerca de 1.000 colectividades obreras á las que hay afiliados 200.000 trabajadores, y, sin embargo, ninguna de dichas entidades se ha fijado en el relieve adquirido por ese movimiento.

Los periódicos diarios le han tomado como asunto para escribir algunos artículos contra el Gobierno saliente, y nada más. Preocuparse seriamente de él, ver qué hoy la cuestión primordial es la del hambre y que no debe dejársela de la mano hasta que se le dé solución satisfactoria, no lo han hecho.

Si el Gobierno presidido por Maura apenas le prestó atención, el que preside el general Azcoárraga ha hecho lo propio. Hasta la fecha sólo ha tenido para él unas cuantas palabras.

De los Municipios, no sabemos de ninguno que haya tomado la cuestión con el interés que merece. Muchos de ellos, que cuando se trata de gastos inútiles para satisfacer la vanidad de algún personaje ó celebrar fiestas estúpidas tienen siempre recursos, han dado por respuesta á los reclamantes que carecen de fondos para aliviar en algo su miseria.

El Ayuntamiento de Madrid, uno de los peores de toda España, ni siquiera procura con ahínco que el millón y pico de pesetas que se rebaja la partida de Consumos por estar exentos de este gravamen desde este mes los trigos y las harinas sea beneficiado por los habitantes de la capital. Por la forma como procura bajar el precio del pan el alcalde, vese claramente que dicho millón va á quedar entre las uñas de los tahoneros y los fabricantes de harinas.

El único Municipio que ha hecho algo es el de Játiba, el cual, como se verá en otro lugar, se ha asociado al movimiento de protesta de los trabajadores contra el encarecimiento de las subsistencias y pedido al Gobierno que suprima el impuesto de Consumos y declare libres de franquicia todos los artículos alimenticios.

¿Perseverará la Prensa en su actitud acomodaticia de tratar dicho asunto únicamente cuando convenga á su interés político ó al interés de su Caja? Creemos que sí. Aunque el industrialismo de la Prensa española no ha alcanzado el desarrollo que en otras naciones, nuestras empresas periodísticas muestran desmedida afición al perro chico. Ya hay periódico español que ha aprendido el modo de sacar dinero á grandes Compañías aprovechando una huelga de los operarios de éstas y poniéndose aparentemente de parte de ellos.

¿Seguirán los Municipios mostrándose indiferentes ó poco menos al clamor de sus respectivos vecindarios? ¿Seguirá el de Madrid haciendo oídos de mercader á las peticiones para que se establezcan tahonas y tabajerías reguladoras, para que se persiga el fraude y la adulteración en los artículos alimenticios y para que se derriben las muchas casas ruinosas y carentes de toda higiene que existen en la capital? ¿Seguirá mostrándose impasible ante la horrible mortalidad de que es víctima la clase obrera madrileña? No queremos afirmar lo en absoluto, porque sería preciso estar muy á malas con la realidad para persistir en conducta tan desatentada como inhumana; pero sospechamos que su actividad será escasa.

Y el Gobierno ¿qué hará? ¿Pasará de las buenas palabras á los hechos medianos? ¿Tendrá, á pesar de su escasa talla política y de su carácter interino, arrestos suficientes para tomar aquellas medidas que puedan abaratar las subsistencias y facilitar trabajo á los obreros desocupados? Poco menos que milagro consideramos que haga eso.

Quien no puede menos de hacer algo, y algo que se salga de lo corriente si no son atendidas sus reclamaciones en corto plazo, es la clase trabajadora. Su hondo mal-

estar, sus dolores cada vez más agudos, su extrema miseria, la falta absoluta de pan y de abrigo que siente hoy, hasta la burla que entraña la desatención que con ella se tiene, no la permiten seguir así. Su triste situación no es producto de malas cosechas, de aminoramiento de medios de vida ni de catástrofes de la naturaleza, sino de mala administración, de ciega codicia y de torpe abandono. La riqueza nacional es al presente mayor que nunca, y es bárbaro, infame y criminal que habiéndose acrecentado aquélla, se mueran de hambre los que la han creado.

No; la clase obrera española no puede continuar en tan horrible y humillante estado. O los que gobiernan en nombre de los que se enriquecen á costa de ella adoptan resoluciones que la permitan vivir con menos sufrimientos, ó los desheredados, haciendo un soberano esfuerzo, tendrán que hacerles ver que no siempre toleran las burlas y las infamias que con ellos se cometen.

La semana burguesa.

Los distintos conglomerados que componen el sedicente partido liberal dinástico no pueden soportar más tiempo su alejamiento del Presupuesto.

Y como la última crisis ministerial ha venido á diferir por otra temporada el logro de sus afanes, resolvieron, en reunión celebrada días atrás por los «prohombres» del partido, hacer un enérgico llamamiento, no á la opinión, que eso les tiene sin cuidado á nuestros políticos, sino á quien puede proporcionarles el poder, agitando para conseguir efecto la caja de los truenos y amenazando con no encargarse del mando si éste no se les concede en el tiempo y ocasión que ellos juzgan oportunos.

Semejante manera de proceder en elementos que se llaman demócratas da la verdadera medida de la democracia de esos señores, así como de su amor al régimen vigente es buena prueba la actitud adoptada por ellos al dar esos toques de atención en elevadas regiones.

Si no estuviéramos convencidos de que todo el mundo político burgués es una pura farándula, ahora tendríamos una ocasión más para convencernos de ello.

Ha hecho *El Imparcial* un resumen de los principales acontecimientos acaecidos en España durante el año que acaba de finir, y al llegar al punto relativo al descanso dominical y á la supresión en domingo de las corridas de toros se le ocurren cosas verdaderamente despampnantes.

Respecto á la ley del descanso, sigue en su manía de presentarla como un triunfo de la teocracia, cuando no es más que una satisfacción á las reivindicaciones del pueblo trabajador; mejor ó peor traducidas en disposiciones legales.

Así se comprende que, partiendo de ese error, escriba cosas como estas:

El Gobierno que impuso esa reforma, protector del capitalismo y del clericalismo, ha encontrado auxiliares inesperados. Y como éste es el país de los contrastes, se ven marchar unidos al socialista con el clerical, al que impide que el obrero trabaje con el que demanda que el obrero goce de abundantes recursos.

El descanso dominical significa en España la última de las decadencias, y los que desde más allá de las fronteras nos estudian, ó nos desprecian ó nos compadecen.

No se pueden decir más desatinos en menos palabras.

Porque decir que un Gobierno burgués es defensor del capitalismo y del clericalismo así como en son de censura, es una enormidad; el afirmar que en esta ocasión van del brazo socialistas y cléricales porque nosotros somos partidarios del descanso semanal en domingo ó otro día, es una tontería; y el insistir en que dicho descanso significa la última decadencia, es hablar por hablar, pues en Francia, con ser «Francia» anda ahora agitando la opinión obrera en favor de la obtención de una ley por el estilo de la de aquí.

Pero todo esto es nada comparado con

lo que se le ocurre á *El Imparcial* acerca de la prohibición de celebrar corridas en domingo.

Merece ser copiado íntegro para vergüenza de quien tal escribiera y del periódico que lo diera cabida en sus columnas:

Mientras las casas de juego funcionan y los tahures explotan á los cándidos (véase la lección trágica en las crónicas del buerto del *Francés*); mientras los espectáculos pornográficos son respetados... se ha perseguido la fiesta nacional. Hace cuatro meses que no se verifica en Madrid ni en provincias ningún espectáculo taurino en el día establecido por la religión y la costumbre para las populares alegrías.

Representa esta prohibición una cantidad incalculable de sueldos y beneficios que se distribuirían prodigamente sobre millares y millares de españoles. Representa además el tedio que invita á buscar otros placeres menos honrados. Representa la fiesta tabernaria, el jolgorio en el lupanar, el aumento en las estadísticas del crimen, el predominio de la depravación social.

El buen sentido de la nación rechaza esa reforma, que morirá en breve; pero, si así no fuese, habría que pensar que los gobernantes de la nación española sólo tienen eficacia para ser propagandistas del pecado y del delito.

Se necesita estar próximo á la demencia para decir seriamente tales atrocidades.

¿Porque cuidado si tiene tupé hablar del buen sentido de la nación para que la *fiesta nacional* siga verificándose en domingo, como día consagrado por la religión y por la costumbre y como preservativo de mayores males!

Era cuanto quedaba que oír.

Firmado por D. Nicolás Salmerón, ha recibido la Junta que en Córdoba organizó un mitin para pedir el abaratamiento de las subsistencias un telegrama en que el jefe de los republicanos se adhería á las conclusiones allí aprobadas, ofreciéndose á apoyarlas en el Parlamento.

Esto debe de ser una broma del eximio filósofo andaluz.

Porque si en el tiempo que llevan de vida las actuales Cortes no ha habido en la minoría republicana quien haya hecho una campaña verdad en favor del abaratamiento de las subsistencias—salvo la interpelación vergonzante del Sr. Junoy—no se concibe que ahora se ofrezca tomarlo con interés cuando el Parlamento está cerrado y acaso no vuelva á abrirse.

Ahora, si de lo que se trata es de conquistar el aplauso de la galería inconsciente, adelante con los faroles.

Pero ese *vieux jeu* está ya muy desacreditado.

Buscando sin duda ese mismo aplauso, háblase de que en un mitin que proyecta celebrar en Madrid la Unión Republicana con igual objeto tomarán parte varios diputados de la minoría y el jefe, Sr. Salmerón.

Si esto llega á realizarse, será curioso oír á los diputados republicanos censurar la apatía del Parlamento y de los representantes del país en asunto de tan primordial interés.

Y más curioso aún será ver que los concurrentes aplaudan á rabiarse las censuras que sus diputados lancen sobre todos los culpables de tal estado de cosas.

Si así ocurriera, demostrarían una vez más los delegados del partido republicano que su decoro político ni siquiera necesita la tan socorrida hoja de parra.

La policía madrileña, tan incapaz para capturar delincuentes como hábil en tejer maniobras que simulen servicios que no realiza, acaba de añadir una plancha más á la larga serie que ya lleva realizada.

Por haber querido jugársela de puño á la Guardia Civil, pretendiendo haber sido ella la autora de la aprehensión de dos presos fugados del coche celular, cuando en realidad fueron los del tricorno quienes realizaron la captura, han sido expulsados del Cuerpo de Vigilancia un capitán y varios agentes, que tramaron la burda comedia.

Esto ocurre después de aquella célebre reorganización de la policía, á que dió lugar el gran número de chanchulleros en que ésta tomaba parte y descubiertos cuando la célebre estafa al *Cantintero*.

¡Valiente regeneración se haría!

Es de notar en el caso presente que los detenidos por la Guardia Civil «hicieron causa común» con los polizontes, afirmando que fueron éstos los que los habían detenido.

Los presos fundaron su participación en la superchería de que no querían ser entregados á la Guardia Civil por temor á que les diesen una paliza.

Lo cual demuestra que no debe de ser tan falsa como se dice la leyenda del palo y del vergajo para arrancar confesiones.

Los taberneros de Madrid han solicitado se les conceda aumentar el enyesado de los vinos, ó lo que es lo mismo, permiso para envenenarnos seguramente y hacerse ellos ricos con la martingala.

No está mal pensado.

Después de hacer mangas y capirotes de la Ley del Descanso, que les impide abrir los domingos, sin que nadie se la haga cumplir, nada más justo sino que quieran completar su obra pidiendo permiso para envenenar á los consumidores.

Y lo conseguirán. Son los taberneros gentes de valía y que sirven perfectamente para el barrido de unas elecciones y para conservar la influencia de ciertas gentes.

Instituto de Reformas Sociales.

Los vocales obreros han presentado las siguientes mociones: denunciando el incumplimiento del descanso dominical por las autoridades locales de Baracaldo, Bilbao, Portugalete, Pilas, Villamanrique, Carrión de los Céspedes, Sanlúcar la Mayor, Cabárceno y Alicante, según comunican las Sociedades obreras establecidas en dichos puntos; reclamando, á instancia de la Agrupación Socialista de La Línea, contra la indebida retención por el gobernador de la provincia de los libros sociales, y solicitando se corrijan los abusos de que son víctimas los vendedores á domicilio de petróleo por los agentes de la autoridad municipal de Madrid. La moción relativa á Alicante es extensiva á denunciar la conducta del gobernador de la provincia en la reciente huelga sostenida allí por los trabajadores del muelle.

Comunica la Presidencia del Consejo de Ministros al Instituto, respondiendo á una gestión que esta Corporación acordó á instancia de los vocales obreros, que la causa de la explosión ocurrida en una mina de Langreo es el empleo indebido de un fósforo, una lámpara ó un candil. Si la inspección realizada por el Gobierno no ha logrado depurar ese extremo, ha podido comprobar al menos que en la explotación minera de que se trata se infringía la ley protectora de mujeres y niños, pues en ella tenían ocupación menores de 16 años. En virtud de la inspección, se ha procedido á multar á la Empresa por tan grave falta, y han sido inmediatamente restituidos á sus casas los muchachos que trabajaban en la mina contraviniendo las disposiciones legales.

El ministerio de Agricultura consulta al Instituto si las fiebres palúdicas contraídas por los obreros en ciertas labores constituyen un accidente del trabajo. El Instituto acordó que la consulta pasara á informe de la Sección primera, para ser discutida juntamente con la reforma de aquella ley que propusieron los vocales obreros. Y éstos, pareciéndoles indiscutible la inclusión en los beneficios de la ley el caso consultado, defendieron, sin resultado, que así se declarase sin aplazamiento alguno, ya que la claridad del asunto no requería informe ni estudio.

Se recordará que la Empresa de las minas de los Picos de Europa había solicitado ser excluidos de la ley del descanso los trabajos de esa explotación; que, después de empeñado debate, sostenido por los vocales obreros para que aquella pretensión fuese denegada, se acordó pedir informes á los obreros mineros por conducto del gobernador; y que se suspendió toda resolución hasta que la autoridad provincial remitiese los antecedentes que se le reclamaban. Pues bien: en la última sesión se dió cuenta de que los obreros,

según comunicación del gobernador, estaban muy conformes con trabajar en domingo, siendo de notar que no aspiran tampoco al descanso semanal.

Reanudada la discusión, los vocales obreros impugnaron el dictamen, que era favorable á la excepción del descanso en las minas mencionadas, por considerar que habiendo de descansar los obreros un día por semana y no demostrándose la imposibilidad de interrumpir la explotación, faltaba razón para conceder la excepción y al mismo tiempo se aseguraba el exacto cumplimiento de la ley. Puesto á votación el dictamen, fué aprobado, con los seis votos en contra de los vocales obreros.

Varias autoridades han consultado al Instituto qué conducta deben seguir cuando los patronos ó los obreros se nieguen á nombrar vocales para constituir las Juntas Locales de Reformas Sociales. El Instituto acordó, á propuesta de la Sección segunda, que se tengan por bien constituidas las Juntas con los vocales que hayan sido designados por una sola clase, estimando que la falta de representación de la otra clase significa una renuncia de su derecho á intervenir en la Junta y que tal renuncia no debe perjudicar á quienes quieren ejercerlo.

A propuesta de la misma Sección se denegó á los trabajos de lavados y extracción de tierras mineralizadas de la provincia de Santander la excepción del descanso en domingo que habían pretendido.

Se acordó también reconstituir inmediatamente la Junta técnica que debe clasificarse y establecer los medios preventivos de accidentes del trabajo y las reglas de higiene del taller, designándose por el Instituto á los Sres. Echegaray é Inchaurreandieta, que en unión de un ingeniero y un arquitecto, propuestos por las respectivas Academias, deben formar dicha Junta.

Por último, la Sección segunda propuso se aprobase una extensa comunicación al ministro de Hacienda para que corrija la conducta de la Compañía Arrendataria de Tabacos, que viene desatendiendo los acuerdos de la Junta Local de Cádiz relativos á numerosas faltas observadas en la fábrica de tabacos de aquella población. La Sección combate punto por punto un informe técnico con que la Compañía Arrendataria pretende demostrar la excelencia del local y la ligereza de la Junta Local, contra la que formula irritantes cargos suponiéndola incompetente para apreciar las condiciones higiénicas de la fábrica. El dictamen, que es notable, fué aprobado por unanimidad, y á petición de los vocales obreros se acordó publicarlo íntegramente.

Y sin entrar en la discusión del contrato del trabajo—puesto en el orden del día—, se levantó la sesión.

CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

A las publicadas en anteriores números hemos de agregar hoy las adhesiones de las siguientes colectividades á la campaña iniciada por la Agrupación Socialista Madrileña para que se abaraten los precios de los artículos de primera necesidad y se proporcione ocupación á los obreros que carecen de trabajo:

Colectividades obreras de Manlleu en número de 11, Centro Obrero de Porcuna, Centro Obrero de Torredonjimeno, Agrupación Socialista y Sociedades de Obreros metalúrgicos, de Hortelanos, de Panaderos y de Tipógrafos de Zamora; Sociedad de Albañiles de Tortosa, Sociedad de Obreros agrícolas de Villena, Federación Obrera y Agrupación y Juventud Socialistas de Almería; Federación Obrera de Játiba; Agrupación y Juventud Socialistas y Sociedad de Obreros mineros de Ortuella, y Agrupaciones Socialistas de Sama, La Nueva, Arenas y Villanubla.

El Ayuntamiento de Játiba, reconociendo que es de justicia y de suma necesidad el abaratamiento de las subsistencias, ha dirigido el siguiente telegrama al Gobierno:

«El alcalde al presidente del Consejo de Ministros.—El Ayuntamiento de Játiba, en sesión celebrada hoy, acuerda adherirse al movimiento de protesta contra el encarecimiento de las subsistencias, y solicita del Gobierno que, como medida preventiva, suprima impuesto de Consumos y conceda franquicia aduanera de todos los géneros alimenticios.»

A este telegrama ha contestado el Gobierno con el que sigue:

«Presidente Consejo Ministros al alcalde.—El Gobierno de S. M. estudia con primordial interés la aplicación de medidas que mejoren problema subsistencias.»

La Comisión Central encargada de dirigir la campaña contra el hambre lleva recibidas de distintos puntos de España, inclusive Madrid, la adhesión de más de 800

colectividades formadas por un número de individuos superior á 150.000.

Esas adhesiones originales serán presentadas á los Poderes públicos, y si éstos, en plazo breve, no adoptan medidas que hagan disminuir el precio de las subsistencias y que proporcionen ocupación á los brazos desocupados, la Comisión Central procederá á organizar la manifestación nacional simultánea que proteste contra la criminal pasividad de dichos Poderes.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Han solicitado su entrada en él la Agrupación Socialista de Segovia, la Sociedad de Obreros agrícolas de Rioseco (Valladolid) y La Liga Obrera de Lucerna.

PARA NAKENS

En *El Motín* correspondiente al 17 de diciembre actual aparece una impremeditada crónica titulada *Picaro capital*, y de la cual se desprende—por no perder sus habituales defectos—que el Sr. Nakens no es todo lo imparcial y sincero que en estos asuntos debiera ser, porpue, después de demostrar lo que de malo encierra su corazón para los que tenemos á honra de pertenecer al Partido Socialista, miente de una manera tan estúpida y descarada, que algunos de sus partidarios, que no tienen en la sangre ese veneno tan natural en hombres malvados y perversos, se conmueven de que sin otras informaciones más verosímiles que las que él tuvo, se deje llevar del odio africano que nos guarda á los socialistas, causante de los insomnias que él y otros de su jaez padecen, para admitir como bueno lo que ni aun los enemigos que en esta localidad tenemos quisieron utilizar.

¿Que ha escapado Bello? Miente el que tal afirmó. ¿Que Bello era socialista? No es verdad, supuesto que el día 3 de diciembre hizo dos meses que solicitó la baja en las filas del Partido al secretario de esta Agrupación y que la misma prensa local lo confirma; y conste que de haber sido socialista y confirmado lo que con tanta fruición recoge el Sr. Nakens, ni un día más continuaría en nuestra Agrupación, porque su expulsión sería inevitable y su nombre, con sus hechos, aparecerían en toda la Prensa socialista.

En cambio, Sr. Nakens, tenemos en Ferrol, para vergüenza de ustedes, individuos que hace muchos años pertenecen al partido republicano—y que no damos sus nombres hasta tanto no se nos obligue—que durante el tiempo que han desempeñado el cargo de concejales *distrajeron* al Municipio de Ferrol, y por consiguiente al pueblo del cual los socialistas también formamos parte, materiales por valor hoy incalculable, autorizaron subvenciones á fiestas religiosas y recibieron no hace mucho tiempo á altas personalidades y hasta se sentaron á la mesa y disfrutaron de lo que no era de ellos y sí de los trabajadores—pues éstos perdieron de ganar un jornal que esos concejales gozaron en banquetes—y llegaron á poner precio á su voto para que una importante empresa local pueda por espacio de 10 años explotarnos ignominiosamente; y conste que todo el pueblo sabe que á pesar de haberlos llevado el Ayuntamiento á los Tribunales, no han podido demostrar la inocencia de todo lo que en aquella ocasión hemos sostenido y continuamos sosteniendo. ¿Y cómo no ha de ser verdad, si hasta el mismo presidente del partido republicano ha confesado que todo cuanto á la sazón decíamos era cierto?

No pedimos al Sr. Nakens que rectifique las inexactitudes que con malévola intención publicó en su insipido *Motín*, porque á los fanáticos y á los viejos fariseos no se les puede exigir ciertos actos de conciencia, pues sería pedir peras al olmo; pero que conste que lo dicho por el anodino semanario de curas y beatas es falso de toda falsedad, y que lo que dijo fué más bien por desprestigiar á quienes están á cien codos sobre el Sr. Nakens y sus escasos corifeos, que por otra cosa.

Y para desbaratar por centésima vez calumniosos planes es por lo que hablamos.

Por lo demás, ya sabemos que Nakens, el terror de las beatas, y sus compadres tienen el tejado de vidrio y que veinticuatro veces al día está cayendo sobre él cada *cantao*...

Ahora, para dar más validez á lo que decimos, copiamos á continuación lo que publica un periódico burgués:

«Detención sin efecto.—Ha quedado sin efecto la detención del vecino de esta ciudad Antonio Bello, que había ingresado, conducido por el alguacil del Juzgado, Juan Pérez Seoane, por supuesto desfalco de los fondos de la Sociedad de socorros *La Protección del Obrero*...»

(De *El Amigo del Pueblo*, de Ferrol.)

CIFRAS ELOCUENTES

En el año 1903 las Sociedades de resistencia de Alemania han sostenido 1.200 huelgas y 82 *lock-outs*, tomando parte en ellos 53 oficios y 121.593 personas.

Solamente en el año 1896 la lucha económica revistió en Alemania igual importancia, puesto que en él el número de huelguistas fué de 128.808.

De las 1.282 huelgas habidas en 1903, 679 han sido de defensa (represalias de los patronos, reducciones injustificadas de salario, aumento de jornada, contravenciones á los salarios y jornadas establecidos, imposiciones para abandonar la Asociación, etc.), y 603 de mejoramiento (disminución de horas, aumento de salario, disminución de horas y aumento de salario, despido de malos encargados, aplicación de las leyes protectoras del trabajo, etc.).

Estas huelgas han costado, en total, á las respectivas organizaciones la fuerte suma de 5.080.984 marcos.

El resultado de ellas ha sido el siguiente: 623, ó sea el 49,4 por 100, terminaron con una victoria completa; 239, ó 19 por 100, con un triunfo parcial, y 359, ó 28,5 por 100, con una derrota.

Confrontados estos resultados con los de los años anteriores, se ha observado que en 1903 las huelgas se han mantenido en condiciones mucho mejores que antes.

El citado número de huelgas se ha repartido por industrias del siguiente modo: industria del vestido, 71; de la construcción, 504; metalúrgica, 199; gráfica, 52; de la madera, 247; alimenticia y del tabaco, 53; varias, 156.

De los 5.080.984 marcos que ha costado el sostenimiento de estas huelgas, 2.539.698 han correspondido á las de mejoramiento, y 2.541.286 á las de defensa.

Del año 1890 al 1903 han gastado las Asociaciones obreras alemanas en el sostenimiento de las huelgas las siguientes cantidades:

En 1890-91.....	2.094.922 marcos.
En 1892.....	84.638 —
En 1893.....	172.001 —
En 1894.....	354.297 —
En 1895.....	424.231 —
En 1896.....	3.042.950 —
En 1897.....	1.157.298 —
En 1898.....	1.345.302 —
En 1899.....	2.627.119 —
En 1900.....	2.930.030 —
En 1901.....	2.515.888 —
En 1902.....	2.237.504 —
En 1903.....	5.080.984 —

TOTAL..... 24.173.064 marcos.

Estos 24 millones y pico de marcos, así como el importante número de huelgas victoriosas, dicen muy alto la excelente organización con que cuentan los obreros alemanes y el cuidado que muestran en declarar las huelgas en los momentos más convenientes para ellos.

El ejemplo que dan esos compañeros no debe ser mirado con indiferencia por los obreros españoles.

ECOS DE ALMERÍA

La Federación Local de Sociedades Obreras y la Juventud y Agrupación Socialistas de esta capital celebraron el 18 del corriente en el salón de «La Aurora», Sociedad de Obreros agrícolas, la reunión pública recomendada por la Unión General de Trabajadores y el Comité Nacional del Partido Socialista Obrero.

Presidió el acto el compañero Antonio Marín, quien expuso el objeto del acto.

Hablaron en nombre del Centro Obrero los compañeros Tomás Alonso y Pedro Ortuño. El primero denunció elocuentemente las causas que motivan el hambre de los obreros manuales y la situación aflictiva de los intelectuales, afirmando que no puede esperarse medidas salvadoras de Gobiernos que representan á la alta banca, al comercio y á la gran industria, condenó los pasados escándalos parlamentarios por no inspirarlos nada que prácticamente resulte beneficioso para la clase trabajadora, y aplaudió cuantos actos se realicen para conseguir la *abolición* del hambre.

El compañero Pedro Ortuño dedicó duros conceptos á los obreros que aun esperan beneficios de los partidos burgueses, finalizando su breve discurso con repriminaciones á los muchos miles de trabajadores españoles á quienes no les preocupa el actual problema, «encerrados en la concha de su criminal resignación».

El compañero José Vizcaino, en nombre de la Juventud Socialista, ensalzó los beneficios que el obrero se proporciona votando la candidatura de su clase, expuso cuán estériles resultan los sacrificios de los obreros republicanos y proclamó las redentoras aspiraciones de nuestro Partido.

Representando á la Agrupación Socia-

lista habló el compañero Daniel Moya, declarando que él es una de las innumerables víctimas de la burguesía española, puesto que ha carecido de medios para aprender las primeras letras. Indicó que una parte de la clase trabajadora es responsable, en la mayoría de los casos, de que la burguesía no atienda las reclamaciones de los obreros, poniendo de relieve la conducta de los ácratas españoles, que ha conseguido el derrumbamiento de Sociedades obreras florecientes. Con frases irónicas muy felices detalló los triunfos parlamentarios de la minoría republicana y enérgicamente concluyó diciendo: «Si los socialistas españoles tuviésemos en nuestro Parlamento 35 diputados, no protestaríamos en esta forma. Quizá en las calles ventiláramos hoy si el obrero tiene derecho á la existencia.»

El compañero Bernardo del Aguila, presidente de «La Aurora», y al que estimamos bastante los obreros agrícolas por ser uno de los organizadores de la citada Sociedad, oyó constantes aplausos al darles sanos y provechosos consejos.

La concurrencia aplaudió calurosamente á todos los oradores.

La Prensa local, preocupada con los sucesos de Valencia y las declaraciones de *el Francés* se olvidó asistir al acto.

Organizado por los organismos obreros que se citan anteriormente, se llevó á efecto un nuevo mitin de propaganda el 26 del corriente en Pechina, al que asistió buen número de obreros.

En representación de la Juventud Socialista hablaron los compañeros José Vizcaino y Juan Segura Verdegay. El primero aconsejó á los obreros agrícolas que procurasen el afianzamiento de la Sociedad, única base de su mejoramiento, y el segundo, relatando las informalidades é hipócrita conducta de los republicanos de Bilbao y Mieres, indicó á los obreros que todavía confían en la República que se inscriban en las filas del Partido Socialista Obrero.

En nombre de nuestra Agrupación habló el compañero Daniel Moya, que consiguió conmover al auditorio relatando la miseria que sufren los trabajadores. Estudiando el miserable salario que percibe el obrero español, dijo que á éste guarda la burguesía menos atenciones que á una máquina; pues así como tratándose de una caldera de vapor, el capitalista tiene en cuenta la fuerza motriz para procurar que no falte el cobre necesario en las planchas que han de formarla, no le preocupan las necesidades del obrero que ha de manejarla, sin tener en cuenta que el hambre hace al hombre perezoso é inhábil para la labor que realice.

El compañero Tomás Alonso dió por terminado el acto después de pronunciar un elocuente discurso. Declaró que los obreros se mueren de hambre mientras el actual exceso de producción no se consume por falta de compradores, y detalló la vida capitalista, para deducir que si la burguesía española dedicara en provecho de los obreros las enormes sumas que derrocha en sarao, bacanales y orgías, la palabra hambre no se pronunciaría en España.

Combatió la hoja publicada por la Junta Municipal Republicana del citado pueblo, demostrando que sus dos concejales no pedirán nada práctico en beneficio de la clase asalariada, y se disolvió la reunión en medio de grandes aplausos.

Molestos los mencionados concejales por nuestras declaraciones y propósitos, quisieron intimidarnos solicitando hablar en otra reunión, ya que en la celebrada no podía ser; y cuando los socialistas nos frotabamos las manos de gusto viendo en lontananza una controversia, unas aclaraciones hechas en la vía pública nos hicieron creer que los concejales de Pechina se convencerían fácilmente.

Estos han propuesto la construcción de un cementerio civil, olvidando que se han casado y bautizado sus hijos según ordena la Iglesia. ¡Si esto no es predicar con el ejemplo, que nos contesten Nakens, Lerroux ó Blasco Ibáñez!

Como final, os diremos que la Junta Provincial Republicana, quizá alarmada por nuestras predicaciones, anuncia, para el día 2 de enero (nosotros prometimos volver el día 1), una reunión pública en el pueblo que nos ocupa. Dirán que Pablo es un vividor y que los socialistas somos una manada de pillos vendidos á Maura; pero que están dispuestos á tirar por tierra nuestras ideas en una controversia, ¿no? Esos encargos los recibe Soriano y algún otro.—EL CORRESPONSAL.

25 diciembre 1904.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

SOBRE LAS JUNTAS LOCALES

De los seis vocales obreros que componen la Junta Local de Zamora, son cuatro, con los correspondientes suplentes, del Centro Obrero formado por las Sociedades de Obreros metalúrgicos, de Hortelanos, de Panaderos y de Tipógrafos y por la Agrupación Socialista.

Todos los vocales obreros que forman parte de la Junta Local de Lucena pertenecen a la Sociedad denominada «Liga Obrera», que ha ingresado en nuestro Partido.

La Agrupación Socialista y «La Economía», Sociedad también de carácter obrero, de Manacor, han apelado al Instituto de Reformas Sociales contra la elección hecha por aquel alcalde, que ha cometido una porción de ilegalidades, proclamando vocales obreros a individuos de Sociedades en que figuran propietarios y patronos.

La Federación Obrera de Játiba ha recurrido ante el Instituto de Reformas Sociales y el gobernador de la provincia contra la elección hecha por el alcalde de vocales obreros. Obediendo sin duda a un plan fraguado con la gente reaccionaria, proclamó el monterilla vocales obreros a los individuos designados por el Círculo Católico, que además de no tener derecho a tomar parte en esa elección por ser una Sociedad compuesta de patronos y obreros, ha hecho una porción de trampas, entre otras la de presentar votando mayor número de individuos que asistieron al acto y la de haber elegido por aclamación. Seguramente se anulará componenda tan escandalosa.

Desde Tortosa.

Con motivo del mitin celebrado por las organizaciones obreras de esta localidad para reclamar el abaratamiento de las subsistencias, los republicanos de la ciudad, del Ebro arremeten contra los socialistas desde las columnas de *El Pueblo*.

Importándoles un bledo faltar a la verdad, dicen que los compañeros que usaron de la palabra en el citado mitin apostrofaron a los que, siendo trabajadores, no acudieron a él, y dan a entender, de paso, que con la forma de celebrar dicho acto se ha beneficiado a los monárquicos.

En primer lugar, no es verdad que se apostrofara a los trabajadores, y si se criticó la conducta de la minoría republicana fué porque había fundamento para ello. Lo dicho en el Congreso por los Sres. Nongués y Morayta, después de acordar la Agrupación Socialista Madrileña reanudar la campaña iniciada por el Partido Obrero sobre las subsistencias, no tiene mérito; y no lo tiene porque componiendo la minoría republicana 35 diputados, no debió tratar tan importante asunto tardíamente y con cuentagotas (pues á eso equivalen los discursos de Morayta y Nongués), sino hace tiempo, poniendo esa cuestión por encima de todas y llegando hasta la obstrucción para obligar al Gobierno á que hiciera algo serio y positivo por que bajaran los precios de los artículos alimenticios. La cuestión de las subsistencias no es de ahora, sino de hace muchos años.

En lo que se refiere á que la conducta de los socialistas llene de regocijo á los monárquicos, es una verdadera inocentada, pues nada de lo que aquellos hacen favorece á los defensores de la institución que rige en nuestro país por culpa de los republicanos. Los de Tortosa, que tienen un *tupé* de primera, olvidan que ellos se concertaron con el alcalde carlista para dificultar el proyecto de ensanchamiento del cementerio, y que hicieron eso, sacrificando la higiene y la salubridad públicas, por favorecer los intereses particulares del aludido monterilla. Tiene gracia que quienes así se conducen se atrevan á decir que los socialistas causamos el regocijo de los monárquicos.

Mal que les pese á los jefecillos republicanos, los socialistas de Tortosa y los de todas partes somos los que defendemos de veras los intereses de la clase trabajadora y los que hacemos ver claro á los infelices que, por desgracia, dieron su voto á quienes se llaman regeneradores del pueblo y no son más que defensores de sus intereses personales.

Al autor del escrito, que se las echa de amante de los trabajadores, le valiera más poner en solfa la conducta de sus amigos en el Municipio que alterar la verdad y decir de los socialistas cosas que son inexactas. Así haría ver á los ilusos que creen en ellos y los siguen lo que representa la *Democracia* republicana tortosina y los negocios comerciales que obligaron á esos *demócratas* á rechazar cierta proposición presentada por un concejal, amigo de ellos entonces en política, y que tenía por fin nombrar una Comisión que gestionara la rebaja del impuesto de Consumos. Tam-

bién podría explicarles los motivos por que votaron subvenciones para la fiesta de la Inmaculada mientras dejaban cesantes, y por consiguiente en el mayor desamparo, á empleados viejos é inútiles. Y no cito otras enormidades, porque con las dichas bastan.

Nos llama á los socialistas el redactor municipal de *El Pueblo pablistas*. No nos mortifica con eso, y menos después de lo que ha dicho el republicano Alfredo Calderón juzgando al jefe Pablo Iglesias.

Por último, quienes han llenado de regocijo á los monárquicos han sido los republicanos al no apoyar siquiera con cuatro palabras en el Municipio las conclusiones aprobadas en el mitin que trató de las subsistencias y que se presentaron á dicha Corporación.—EL CORRESPONSAL.

26 diciembre 1904.

Un explotado intelectual.

Los federales han tributado á D. Eduardo Benot un homenaje de admiración y cariño. Con tal motivo, los más importantes diarios han hecho justicia á ese hombre íntegro, á ese gran obrero intelectual, poniendo de relieve sus méritos, su inmensa labor y su modestia.

Una cosa ha faltado, á nuestro juicio, en esos escritos: la dura crítica que merecen los que han pagado mezquinamente los trabajos de Benot.

Porque Benot, á pesar de la producción superior, exquisita, que ha creado con su cerebro, ha sido tanto ó más explotado que cualquier obrero manual.

¿Cómo se han pagado sus cuartillas? ¿Cuánto le ha valido cada una de sus notables obras? Lo dice categóricamente su situación económica: Benot es pobre.

Si fuese verdad que hoy se enriquece el que produce, Benot sería riquísimo. No lo es, porque, como todos los que trabajan sin explotar á sus semejantes, enriquecen á los monopolizadores de los medios de producción, mientras ellos viven en la estrechez ó la miseria.

Ya sabemos que el sabio verdadero trabaja en tanto tenga alientos; pero si Benot quisiera descansar de su larga y constante labor, no podría, porque á pesar de haber producido mucho, le faltaría lo necesario para vivir.

Así es el régimen social presente: para el obrero, para el hombre laborioso, sea el que fuere, la escasez, la privación; para el parásito, para el que le explota, la riqueza, la abundancia.

ECOS AGRÍCOLAS

Nos escriben de Tembleque:

Los satisfechos de ésta siguen atendiendo únicamente á lo suyo y conspirando contra la organización obrera, cual si los obreros asociados persiguieran fines criminales y no el mejoramiento de las malas condiciones en que viven.

Hace días que una Comisión, representando á 200 vecinos, la mayoría obreros, se presentó al alcalde para pedirle que en atención á la crisis de trabajo se rebajara algo el 15 por 100 con el cual, sin haber terminado aún el año, se ha recargado el impuesto de Consumos, y á la vez que se suprimiera el agente ejecutivo, porque se da el caso de que alguno de éstos, cuando llevan cobrada cierta cantidad desaparecen, perdiéndose la misma, como es consiguiente, dando lugar esta circunstancia á que en lugar de un agente ejecutivo haya dos.

El alcalde dió cuenta de la petición á los concejales; pero éstos, todos conservadores y liberales, se negaron á atenderla, diciendo que se presentara al agente ejecutivo por si le parece bien acceder á ella.

Dichos concejales no han tenido en cuenta otra cosa sino que su misión es mirar por los intereses de los explotadores, importándoles muy poco que á los de los obreros los parta un rayo.

Así ocurre que el infeliz que debe 8 ó 10 pesetas se le embarga; pero á sus paniaguados, á los burgueses que deben miles de pesetas y la cuota de todo el año, no los visita la Guardia Civil ni escolta sus muebles.

El que más se distingue en la defensa de los que pueden, de los que debieran cumplir siempre la ley y son los que más faltan á ella, es el segundo alcalde. Con tal calor toma los intereses de esta gente, que parece su propio padre.

Se asegura, y yo me inclino á creerlo, que el concejal Francisco Rincón, que ha sido varias veces alcalde, trabaja mucho para dar muerte al Centro Obrero, habiendo organizado una reunión de patronos, en la cual se acordó no dar trabajo á los obreros asociados hasta que les sea á ellos muy preciso é impedir que los pobres pongan ballestas, que es lo único con que pueden proporcionarse un pedazo de pan para sus

hijos en los tres meses de invierno. Algunos patronos, más razonables y humanos, no se han mostrado conformes con esos acuerdos y están dispuestos á que las labores de su casa no sufran paralización alguna.

El tal concejal dejó gratos recuerdos la última vez que ha sido alcalde; uno de ellos es el haber tenido sin cobrar durante cinco ó seis meses á los empleados del Municipio, no obstante contar la Caja de éste con bastantes ingresos.

Su odio al Centro Obrero le ciega, y ya por eso, ya principalmente porque los hombres que le formamos somos convencidos y tenemos alientos para mantenerle, sus propósitos de desbaratarle fracasarán por completo. No sólo habrá Centro Obrero, sino que á él acudirán más pronto ó más tarde todos los explotados de Tembleque.—UN ASOCIADO.

Los patronos de Cuenca de Campos, que odian á muerte á la Sociedad fundada por los obreros, no cesan de hacer gestiones para que éstos se salgan de ella y vayan al Círculo que han creado los explotadores.

Los obreros asociados, dando muestras de buen sentido y teniendo en cuenta que las ovejas y los lobos no han marchado nunca de acuerdo, no les hacen caso alguno.

La Liga Obrera de Lucena, con el fin de instruir á sus asociados en las cuestiones que más les interesan, celebra reuniones todos los domingos, en las que se discuten temas sobre puntos de carácter urgente ó de mucha transcendencia para los trabajadores.

Su local no sólo está abierto todas las noches para que se reúnan los socios que puedan acudir, sino por el día también cuando no hay faena.

Estos compañeros hicieron unas tarifas para que rigieran desde este año y pidieron á los patronos el nombramiento de una Comisión que, con otra de la Sociedad, tratara de llegar á un acuerdo sobre aquéllas é hiciese que las mismas se cumplieran; pero los patronos, lejos de corresponder á los deseos de los obreros asociados, muéstrales el odio que les tienen ocupando obreros de otras localidades en la labor que debieran darles á ellos.

No extrañen después esos egoístas y soberbios patronos que los obreros les paguen en la misma moneda.

Los salarios fijados en la tarifa de la Sociedad Obrera son los siguientes: en los meses de enero y febrero, 1,75 pesetas; en marzo, abril y mayo, 2; en junio, julio y agosto, 2,50, y en septiembre, octubre, noviembre y diciembre, 1,50.

Dos mitins se han celebrado en Porcuna, uno dedicado á las mujeres y otro para tratar la cuestión de subsistencias. Los dos han estado concurridísimos. El primero fué organizado por la Sociedad de Agricultores y el segundo por la Agrupación Socialista. En los dos hubo mucho entusiasmo, siendo aplaudidos los que usaron de la palabra.

También en Torredonjimeno se celebraron dos reuniones: una para exponer las doctrinas socialistas y otra para tratar de la baja de precios en los alimentos de primera necesidad. El número de concurrentes á los dos actos fué considerable. Del efecto que produjeron las doctrinas y los razonamientos expuestos, baste decir que buen número de compañeros, entre ellos alguno intelectual, se han decidido á constituir la Agrupación Socialista.

Lo mismo en las reuniones de Porcuna que en la de Torredonjimeno ha tomado parte nuestro correligionario Lorite Castor.

En Sahagún se ha salido un enemigo terrible á los socialistas: un cura llamado D. Vitorino Escudero.

El día de Pascua subió al púlpito y desde él recomendó á los obreros que se unieran á los ricos y no hicieran caso de los que predicaban las ideas socialistas, por ser éstos unos vividores que comen á costa de las Sociedades. Les encareció mucho también que no se valieran de la ocasión para subir los salarios. Y soltando sandeces de este jaez logró que los oyentes se desternillaran de risa.

Cree dicho *páter* que con las campañas que él hace va á dar en tierra con la Sociedad. Más fácil es que si continúa rebuznando como el citado día vaya á parar á una cuadra.

De lo necesaria que es á los obreros su unión con los ricos lo dice el rancho que dan en la Cocina Económica que han montado. El tocino que se echa en él tiene más de dos siglos, y ni los perros pueden tragar lo que con él se condimenta.

Es una lástima que el *coronilla* no se alimente con tan *substancioso* manjar!

Es rabiosa la campaña que contra los socialistas hacen los patronos de Villalpando. No habiendo logrado que un joven abandonara nuestras filas, han influido en su novia para que rompiera con él las relaciones, y tanto han hecho, que, por fin, ésta le despidió, no obstante llevar ya de relaciones más de un año.

Extrañense luego esos burgueses, que no hacen más que sembrar vientos, de recoger tempestades.

La soberbia é imprudencia de un patrono ha ocasionado hace algunos días un tumulto en el término municipal de Turleque, en la carretera de Consuegra á Mora.

Diez minutos después de ponerse el sol, uno de los compañeros asociados que allí trabajaban dijo que no se debía hacer más labor en vista de la hora que era. Los demás, opinando lo mismo, soltaron las herramientas.

Al día siguiente, cuando todos estaban en el tajo, el capataz quiso despedir al individuo que tomó la iniciativa para suspender la faena después de ponerse el sol, pero los demás compañeros se opusieron á ello.

Esto quedó así resuelto; pero el día de cobra, el contratista de la obra, D. Antonio Delgado, quiso descontar á cada uno medio jornal, y como los obreros se opusieron á ello, echó mano á un revólver, produciéndose entonces el tumulto.

Ese explotador, como otros muchos, no solamente quiere estrujar á los obreros abonándoles cortos salarios, sino también dejándoles de pagar una parte del trabajo realizado.

Como no hay verdadera justicia, tales hazañas quedan impunes.

Los patronos de Ríoseco, por no ser menos, en cuanto á sentir odio á la gente asociada, que los de otros puntos, hacen cuanto pueden por no colocar á los individuos de la Sociedad. Algunos de éstos hay á quienes en bastantes meses no han proporcionado ni un solo jornal.

Y se equivocan haciendo eso, porque sobre no matar la Sociedad, despiertan en los individuos de ella un coraje que antes no tenían.

El burgués Antonio Díaz, de Ciempozuelos, ha encargado á su administrador que diga á los peones que los va á despedir porque no trabajan.

Posible es que haga lo que dice; pero si lo hace, no será porque los obreros trabajen poco—que eso no es verdad—sino porque están asociados.

Eso lo saben dichos compañeros, y si el citado burgués realiza sus amenazas no lo echarán aquéllos en olvido cuando se les presente ocasión de tomar el desquite.

CACIQUISMO PATRONAL

Hace algún tiempo fué atropellado en Mora de Toledo por una carreta, de la que tiraban reses bravas uncidas por primera vez, el honrado vecino del mismo pueblo Anastasio García en ocasión que iba conduciendo un carro, resultando éste roto por la mitad, muerta la mula y con fractura de tres costillas el conductor, que, como es natural, reclamó judicialmente, por medio de procurador y abogado, del propietario de la carreta la indemnización correspondiente.

No había duda sobre el derecho del atropellado; pero la preponderancia política del propietario y la *flexibilidad* del defensor de García, persona muy conocida en Toledo por sus ideas *revolucionarias*, han hecho que la causa se sobresea y que el lesionado quede en la mayor miseria por si no fuera bastante su deplorable estado físico.

Excelencias de la *justicia*.

De Puebla de Cazalla.

Por haber estado ausente de este pueblo, ocupado en mi trabajo del campo una temporada, no os he comunicado nada del atropello cometido con un querido correligionario nuestro por un bárbaro uniformado de guardia civil. En breve, cuando me informe en detalle del hecho, os daré cuenta de él para que sea conocida la hazaña y su salvaje autor.

El compañero Antonio Moreno me ruega dé á la publicidad la siguiente carta:

Querido amigo: Hay en ésta un patrono llamado Francisco Angulo, que he tenido la suerte de *disfrutar* y cuya conducta deseo hacer pública para que no quede en el secreto. El tal Angulo es hombre cobarde si los hay; pero en cambio sabe usar con los que trabajan á su servicio las formas más groseras por medio de bromas de mal gusto, como producto de su incultu-

ra. También conmigo quiso bromear el otro día, con ocasión de verme leer EL SOCIALISTA en uno de los descansos del trabajo, y habiéndose permitido además la gracia de decir que el compañero Iglesias era un vividor, tuve necesidad de pararle los pies en tono enérgico. Nuestro hombre, viéndome serio, se puso a temblar y a darme disculpas; pero después dió orden á su manijero que me despidiese, sin duda porque no quiere á sus órdenes gente con dignidad que no le ría los chistes.

Así se ha vengado de mí este tío. Ahora á nuestros compañeros tocaba darle una lección, para lo cual bastaba con que ninguno fuese á comprar géneros de la tienda que también posee, imponiendo así un correctivo práctico á las calumnias que desde hace tiempo se ocupa en verter contra nosotros. La solidaridad debe demostrarse no de palabra, sino de obra, igual en esta forma que en muchas otras, todas bastante descuidadas aquí por desgracia.

Tuyo y de la causa socialista, ANTONIO MORENO.

Habéis de saber que el Centro Católico ha sucumbido, víctima de sus propias culpas.

Dos ó tres días antes de celebrarse el escrutinio para elegir la Junta de Reformas Sociales, de la que pensaban formar parte los socios obreros, dió con sus huesos en la sepultura de un modo ignominioso, dejando á deber cuatro meses de casa y otras trampas. Que la tierra le sea leve.

Ese es el fin que tienen las obras emprendidas por los burgueses para embargar á los obreros.

La esposa del compañero Antonio Ruiz ha tenido hace cinco meses dos gemelos, que nuestro amigo se ha negado á permitir que se constipen con el remojo bautismal, por lo que todas las beatas han emprendido contra él un verdadero bloqueo, aprovechándose de su estado de miseria. Para auxiliar á dicho compañero y contrarrestar el asedio sacristanesco nos hemos reunido 25 compañeros, que estamos suministrando harina lacteada á los pequeños. ¡Aprendan los filántropos burgueses!— UN AFILIADO.

27 diciembre 1904.

El colmo de la frescura.

Los burgueses de Teba son de oro. Reunida la Junta Municipal y los concejales para aprobar los presupuestos del año que empieza, sostuvieron casi todos los que usaron de la palabra que no debía suprimirse el impuesto de Consumos sobre el trigo y las harinas—supresión acordada por el Parlamento—, porque de hacerlo habrá que gravar otras especies.

Un concejal republicano hizo notar que dichas partidas no podían ser gravadas por haberlas declarado libres de ese impuesto una ley que obliga á todos los Municipios, y como viera que sus razones no eran atendidas, protestó enérgicamente, suspendiéndose con tal motivo la sesión.

Tan acostumbrados están esos caciques á hacer su santísima voluntad, que creen que las leyes votadas por las Cortes son para que las cumplan solamente los desdichados y los burgueses inocentes, pero no ellos. ¡Lástima de un gobernador de arrestos que les sentase las costuras!

NUESTROS MUERTOS

Otra víctima de la tuberculosis, esa terrible plaga que tantos estragos hace entre los obreros de la Imprenta, tenemos que registrar en esta sección necrológica.

Nuestro antiguo correligionario y amigo Antonio Torres Medel falleció en Madrid el día 31 de diciembre próximo pasado, á la edad de 44 años.

Era Torres uno de los más antiguos y convencidos miembros de la Agrupación Socialista Madrileña, y por sus especiales condiciones desempeñó varios cargos de confianza, tales como el de administrador de EL SOCIALISTA, el de individuo del Comité Local y el de delegado al Congreso Socialista de Bilbao.

Fue un obrero tipógrafo sumamente hábil é inteligente, y ejerció, entre otros cargos, el de presidente de la Asociación del Arte de Imprimir.

A su muerte era vocal obrero de la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

Para nosotros, que estábamos unidos á Torres con fraternal é íntima amistad, y para la Agrupación Madrileña constituye su muerte una pérdida verdaderamente sensible y motivo de hondo duelo, que se exteriorizó en el acto de su entierro, que fué civil, y al que concurrió gran número de tipógrafos y correligionarios.

Reciban su viuda y demás familia el testimonio de nuestro pesar.

AVISO

Se ruega á los trabajadores que quieran ejercer la solidaridad, que no se sirvan en las barberías incumplidoras del pacto con la Asociación de Obreros peluqueros, y especialmente las situadas en la plaza del Rastro, 15; Fuencarral, 123; Hilarío Peñasco, 12; Espíritu Santo, 2, y Cava Baja, 22.

En estas barberías no deben entrar los trabajadores á servirse, por ser las más rebeldes á cumplir el pacto con la citada Asociación.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid. El miércoles se han declarado en huelga los broncistas de los talleres de los Sres. Herráiz y Rumaga, situados en la calle de Ríos Rosas.

Les ha obligado á dar este paso la mala conducta para con ellos del encargado Ricardo Fata, cuyo despido reclaman.

Hasta ahora los patronos se niegan á atender la petición de los huelguistas. Estos son 47, habiendo algunos de ellos encontrado ya ocupación. Todos son excelentes operarios, por lo cual lo pasará mal la casa si no les da la satisfacción que piden.

Sigue la huelga de albañiles en el Seminario, y los patronos del ramo de construcción ó, mejor dicho, unos cuantos que manejan á los demás, persistiendo en declarar el paro general. Por cierto que con motivo de la intransigencia de esa gente, el gobernador de Madrid ha echado de ver que carece de facultades para poner término á las huelgas cuando á él le parezca, y ha ido á pedírselas al ministro de la Gobernación.

¡Es una felicidad tener ministros, gobernadores y alcaldes como se gastan en este país!

En Cataluña. Están en huelga los obreros cinteros de varias fábricas de Manresa. Los trabajadores de las otras fábricas han acordado auxiliarlos pecuniariamente.

En Galicia. La Sociedad de Canteros de Noya ha acordado pedir á los patronos que desde el 1.º del próximo abril se concedan á los obreros de dicho oficio las siguientes mejoras:

- 1.ª Aumento de un real en el salario.
- 2.ª Jornada de diez horas.
- 3.ª Que se substituya la palicuerda por carro de obra.
- 4.ª Que ningún patrono admita en sus obras trabajadores no asociados.

Estos compañeros trabajan actualmente diez horas y media.

Como están asociados casi todos y reina entre ellos un espíritu de unión excelente, espérase que obtendrán lo consiguado.

En Valencia. Siguen en huelga los obreros del puerto.

La Guardia y los polizontes—¡cómo no!—se muestran parciales favoreciendo á los obreros pertenecientes al Montepío fundado por los patronos.

En Zaragoza. Se han declarado en huelga 70 jornaleros de la carretera de Bujalaroz á Caspe por no acceder el contratista á subirles un real el salario.

En Eibar. Prosigue la huelga en la fábrica de Gárate, Anitua y Compañía. El espíritu de los obreros no puede ser mejor.

En Barriuelo. Los obreros que trabajan en las minas de este pueblo han abandonado el trabajo.

Han procedido así por haber faltado la Compañía á la promesa que hizo no ha mucho, ante lo reclamado por los obreros, de suprimir los contratistas.

Con los huelguistas han hecho causa común los obreros que prestan sus servicios en las máquinas, nuevas instalaciones y el exterior.

La semana última han dirigido mensajes de simpatía á Iglesias y de protesta á la vez por la condena que está cumpliendo, las colectividades siguientes:

Sociedad de Obreros agrícolas de Cuevas de San Marcos, Sociedad de Profesiones y Oficios varios de Linares, Sociedad de Obreros agrícolas de San Juan, Juventud Socialista de Eibar y Agrupaciones Socialistas de Játiba, Manlleu, Segovia, Lavadores y Villanueva.

A todas ellas, así como á los correligionarios que le han saludado al comenzar el año, queda nuestro amigo muy agradecido.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid. La Sociedad de Obreros embañosadores ha acordado, en junta general extraordinaria, conceder un armisticio á los que hayan sido socios.

Para ingresar nuevamente en la Sociedad pueden presentarse en la Secretaría de la misma los lunes y jueves de siete á nueve de la noche.

La Sociedad de Carpinteros de taller celebró el domingo último con un mitin de propaganda el quinto aniversario del establecimiento de la jornada de nueve horas. Al acto se adhirieron la mayor parte de las colectividades obreras de Madrid y en el escenario lucían las banderas de las mismas.

Presidió el compañero Galán, el cual y Bernardo López, Tfo. Cano, Santiago Pérez y Maeso ensalzaron la organización y pusieron en relieve los beneficios de las Sociedades de resistencia, así como de la necesidad de hacer política de clase para llegar á establecer el reinado de la igualdad económica.

Refiriéndose uno de los oradores al paro general que desean provocar los patronos del ramo de construcción, dijo que los obreros no lo deseaban, pero que si se llegaba á él lucharían con firmeza por mantener las conquistas obtenidas y la organización que se han dado.

Por la noche festejaron el acontecimiento los carpinteros con un té fraternal en el café de la Luna.

Viobra. Se ha constituido una Sociedad obrera en este pueblo de la provincia de Orense.

Zamora. La Agrupación Socialista ha acordado felicitar á los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales por su campaña contra las tabernas y los toros.

Villena. La Sociedad de Zapateros ha expulsado á Juan Martínez García, el cual, abusando de la confianza que depositó la Sociedad en él nombrándole presidente, no sólo ha defraudado cantidades á la misma, sino que ha llegado para hacer esto á falsificar documentos. Requerido para que abonara lo defraudado, se negó á hacerlo.

Se recomienda á los demás periódicos obreros den cuenta de esta expulsión, á fin de que individuo de tan malas condiciones no pueda engañar á ninguna otra colectividad obrera.

Manlleu. La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á José Inglés, Puente, 12, tienda.

Esta colectividad ha felicitado á los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales por su conducta en el mismo, y particularmente por haber votado el cierre de las tabernas en domingo y la supresión de las corridas de toros en dicho día.

Andosilla (Navarra). El 25 del pasado se ha celebrado un mitin, en el que se expusieron las ideas societarias y socialistas. Usaron de la palabra Bibiano Alvaro, José Muriganen y Félix Gabasa, que, con sencillez, expusieron los beneficios que la organización reporta á los trabajadores y dieron á conocer el programa que sirve de bandera al Partido Socialista.

El público se mostró conforme con las ideas expuestas.

Una Sociedad obrera que existe en este pueblo desde hace ocho meses, ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores.

Ibiza. La Sociedad de Obreros del puerto y del muelle ha renovado su Junta Directiva.

La correspondencia se dirigirá á Miguel Tur, presidente.

Noya. También ha nombrado nueva Directiva la Sociedad de Canteros y Oficios varios, debiendo dirigirse la correspondencia á José Rey Antelo.

Porriño. Con el título «Solidaridad», se ha constituido en este pueblo una Sociedad de Oficios varios, que desea mantener relaciones con todas las colectividades de la misma índole.

La correspondencia se dirigirá á José Francés, Centro Obrero.

Esta Sociedad, que ingresará en la Unión General de Trabajadores, ha decidido no socorrer á los individuos que no pertenezcan á la Federación Local ó Centro Obrero de su respectiva localidad.

Gracias á los trabajos de varios convencidos y entusiastas correligionarios, quedará constituida aquí en el presente mes la Agrupación Socialista. Ya se ha alistado para formar parte de ella buen número de compañeros.

Avilés. La Juventud Socialista de esta población ruega á las demás de España les envíen las señas de sus respectivos domicilios para poder relacionarse con ellas.

La correspondencia la dirigirán á Jenaro Rodríguez, calle de la Estación, 8, Centro Obrero.

El Centro de Sociedades Obreras ha celebrado con un mitin de propaganda el quinto aniversario de su fundación. La concurrencia fué numerosa. Usaron de la palabra Emilio del Viso, Manuel Guardado, Isaac García y Eduardo Varela, que pronunciaron excelentes discursos, sobre todo el último, acerca de la organización de los proletarios.

Pamamos. Ha quedado constituida en este pueblo de la provincia de Santander la Agrupación Obrera «El Desengaño», que pertenecerá al Partido Socialista y á la Unión General de Trabajadores.

La correspondencia se dirigirá á Roque González.

Estos compañeros envían un fraternal saludo á todos los que luchan por la redención humana.

Bilbao. La Sociedad de Papeleros ha remitido 5 pesetas á los compañeros en huelga del arte de imprimir de Zaragoza y otras 5 á los sombrereros de Valladolid.

La Sociedad de Obreros peones en general ha celebrado con un mitin de propaganda societaria el XIII aniversario de su fundación. Tomaron parte en él Isaac Núñez y Martínez Pusas, de la citada Sociedad; Ibero, de la Federación de Sociedades obreras; Armentia, de la Juventud Socialista, y Perezagua, del Comité Provincial de Agrupaciones Socialistas.

Linares. Disponiéndose algunos correligionarios de esta localidad á constituir la Juventud Socialista, solicitan de las demás que les envíen un ejemplar de su Reglamento. Dirección: A. Montoro, Zabalá, 20.

Vinaroz. Van reanudando su vida legal las Sociedades obreras y Comité Federativo Local, que estaban suspendidos, según saben nuestros lectores.

La Nueva. En esta población se ha celebrado una velada, leyendo el compañero Ignacio Zapico un buen trabajo y usando de la palabra el correligionario Manuel Fernández.

Mora. El elemento socialista y societario de esta localidad ha inaugurado el 22 del pasado una Cooperativa de consumo denominada «Casa del Pueblo», calçada en los Estatutos de la que funciona en Martaró.

Está establecida en la calle de Toledo, número 55.

La vista de la causa que se sigue al concejal socialista Nicanor de Gracia tendrá lugar el 9 del corriente en la Audiencia de Toledo. Defenderá á nuestro correligionario D. Federico de la Fuente.

EXTERIOR

ITALIA. En la causa que se le seguía á Enrique Ferri por haber acusado de despilfarrador al ex ministro de Marina Bettolo, ha sido condenado á 14 meses de reclusión y 200.000 liras de indemnización.

Si Ferri tuvo ó no razón para decir lo que dijo de dicho ex ministro puede indicarlo el hecho de que el Gobierno se vió obligado á nombrar una Comisión que investigase todos los departamentos de Marina.

La Justicia burguesa es igual en todas partes.

Parece que Ferri no se marchará á otro país, sino que entrará en la prisión á cumplir la pena que aquélla le ha impuesto.

Velada en el Centro Obrero

La fiesta que organizó la Asociación Artístico-Socialista en el Centro Obrero el día 31 de diciembre con objeto de despedir el año 1904, resultó animadísima.

El Orfeón Socialista entonó los himnos de su repertorio; Elisa y María Grandio tocaron con gran acierto, en la guitarra varios trozos de música; Eduardo Campos y el compañero Galán, acompañándoles al piano la hermana del primero, sefiorita Teresa, cantaron algunas conocidísimas zarzuelas con mucha afinación; Maeso interpretó los monólogos *Oratoria fin de siglo* y *Causa criminal*; Serrano pintó un cuadro en cinco minutos, que después se rifó entre la concurrencia, y Santiago Pérez leyó poesías, entre ellas una muy inspirada del compañero Juan A. Meliá, titulada *En el presidio*.

Además tomaron parte en la fiesta los individuos de la Universidad popular señor Salvador, que tocó en el piano escogidos trozos de música, y D. Enrique de la Vega, que recitó con mucha gracia algunos cuentos en verso.

Al acto acudió tan crecido número de personas, que el espacioso salón del Centro Obrero resultó insuficiente para contenerlas, teniendo muchas que retirarse sin presenciar la fiesta.

REUNIONES

Juventud Socialista Madrileña.

Esta colectividad celebrará asamblea ordinaria el lunes, 9 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su local social, para tratar de la elección del nuevo Comité y de otros asuntos.

Agrupación Socialista Madrileña.

COMISIÓN ELECTORAL

Se convoca á los compañeros de dicha Comisión concurran el día 7 del corriente, á las ocho de la noche, á la Secretaría del Centro, para asuntos electorales.

Al mismo tiempo se hace saber á todos los compañeros que estén conformes con la lucha política por nosotros llevada se pasen por dicho Centro de Relatores para todos los asuntos que se relacionen con dichos trabajos.